
 
 

 
 

Полёт 
мысли 

Души прекрасные порывы… 
 

 
 

               
      

 

          День Победы – праздник и светлый, и 

грустный одновременно. Война принесла много 

горя. Мы должны помнить тех, благодаря кому 

теперь живем в мире. Память об этом дне будет 

жить столько, сколько будут жить люди, передавая 

из поколения в поколение эту страшную историю 

войны и светлую историю Великой Победы.  
       

        

         Каждый год 9 мая наша большая семья: бабушка, 

дедушка, мама, папа,  младшие братишка, сестренка и 

я принимаем участие в акции «Бессмертный полк». На фронтах Великой Отечественной 

войны сражались два наших прадедушки. И в рядах «Бессмертного полка» мы несем два 

портрета. Наши деды опять в одном строю с теми, с кем прошли огненные годы войны. 

Они заслужили это своим подвигом.                                                                                                

        Полковник  Иван Капканов дошел до Берлина и расписался на рейхстаге.                         

        Капитан Евгений Пухленков  в годы войны был чекистом.                                                                    

        Мы знаем боевой путь к Победе, который прошел каждый из них.                                                          

        Мы идем в рядах «Бессмертного полка» и гордимся нашими предками, помним и 

чтим подвиг своих родных людей.  После завершения парада мы всей семьей едем на 

кладбище, где похоронен прадедушка. У бабушки хранятся его боевые награды. Она 

рассказывает, каким он был, как  жил и воевал. Мы слушаем истории моей бабушки, 

которые она слышала когда - то от своего отца. Рассказы каждый год те же самые, но 

всегда интересные как в первый раз.                   

        Когда я впервые услышал от бабушки о своих боевых прадедах,  то сразу появилось 

желание узнать больше и подробнее о событиях Великой  Отечественной войны. Я стал 

читать историческую и документальную литературу, воспоминания ветеранов войны, 

смотреть художественные фильмы, телевизионные передачи. Везде были свои герои,  

отличившиеся в боях. Была оккупация, встречалось и предательство, были годы 

героического труда в тылу и в послевоенные годы.                                                 

 

                                                                 Дмитрий Лыгин, 7 класс, школа № 16 
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Воспоминания давно минувших дней… 
 

     Было серое осеннее утро. Мама с папой ушли на работу. А шестилетний Вова, как 

обычно,  остался дома с бабушкой. Он занимался своим любимым делом: рассматривал 

энциклопедию про оружие  Второй мировой войны. Дошел до снайперских винтовок и 

вспомнил: его бабушка -  настоящий снайпер! Он сорвался с дивана и помчался в 

соседнюю комнату.                                                                                                                                               

– Ба, баба, расскажи историю, – сказал он, повторяя эту фразу в сотый раз. 

– Ну, слушай.  Давно это было. Больше семидесяти лет уж  прошло.  Я ведь перед войной 

в тир ходила. Каждый день. Очень любила его. Приходишь, берешь винтовку, 

прицеливаешься,  берешь на мушку какую - нибудь  игрушку, снимаешь с 

предохранителя и… выстрел.  Да…», – сказала бабушка и вздохнула.  

– А дальше-то что было? – торопил  внук. 

– Дальше? А дальше началась война. Я не хотела эвакуироваться. Но и на фронт не 

пускали. В комсомольской организации знали, что я хотя и не очень хорошо, но все же 

умею стрелять из винтовки. Поэтому меня отправили в часть, где сначала научили, как 

же правильно все-таки маскироваться, выслеживать и, главное, – терпению научили. 

–  А стрелять? Стрелять тебя там разве не учили? 

–  Стрелять.  А разве стрелять это главное? - улыбнулась бабушка. – Нет, Вовочка, чтобы 

в кого-то выстрелить, надо сначала его выследить. В первую неделю моего приезда 

начались тренировки. Много тренировок. Бег с препятствиями, лазание по деревьям, 

прыжки в длину и высоту. Первое мое задание было -  уничтожить офицера, который 

должен был принимать наших пленных солдат. Когда пришла на место, то первым делом 

посмотрела, где можно спрятаться. Взобралась на дерево. 

– Ты?? Бабушка ты умеешь лазать по деревьям? – очень удивился Вова.                                                

–  А как же без этого. Конечно, умею.  Это ведь сейчас я старая, а тогда…  Ведь для 

снайпера – первейшее дело суметь спрятаться так, чтоб тебя с собаками не нашли. 

Спряталась я и жду. Зима  была.  Холодно очень.  Снега по колено.  А я все сижу на елке. 

На нее еще надо было суметь взобраться, да так тихо, чтоб не услышали. Устроилась 

удобно,  неизвестно ведь,  когда этот фриц покажется. Прошел, наверное, час, а может и 

два. И вот показался, наконец, офицер.  Я хватаю винтовку.  Волнуюсь… Страшно 

представить. Ведь первое боевое задание. Опозорюсь, промахнусь – значит,  смерть.  
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      И вот он идет. Снегу-то,  я говорила,  по колено. Особо сильно не побежишь. А он 

торопится, спешит. Я смотрю в окуляр винтовки, вижу его голову, как учили, 

задерживаю дыхание,  считаю до двух и… прямым попаданием убиваю его. Выстрела 

особо и не было слышно. Страшное это дело – война. Ну, а у меня задание: уничтожить 

офицера и вернуться в подразделение. Но и максимально замести следы преступления. 

Поэтому силой воли взяла себя в руки и потихоньку – потихоньку начинаю спускаться. 

А мороз - минус пятнадцать. Хотя руки в рукавицах, а все равно холодно. Иду назад, 

чуть не заблудилась. Вернулась на базу, тут же к командиру вызвали. Он  говорит:  

– Ну что ж, Наталья,  ты справилась. Видно, что на тренировках хорошо училась.                             

И отправил меня из кабинета.  Было мне тогда двадцать лет.  Потом еще много раз 

ходила на задания, много раз переезжала. Вон и награды получила, да ты и сам видел.                                                                                                               

– Да, здорово! Бабушка, а из чего ты стреляла? 

– Как из чего? Из АВС-36. Автоматическая снайперская винтовка Симонова – 36. Это 

моя самая любимая винтовка, почти родная,– сказала бабушка, глядя на фотографию в 

энциклопедии. -  Хотя, тебе это еще пока не понять. Оружие мне всегда было противно. 

Но когда понимаешь, что из него убивают  врага, который пришел на нашу землю… 

тогда тебя прямо боевой дух захватывает! 

– А как ты с дедушкой познакомилась? – не унимался внук. 

 – Это было тоже во время войны. Я тогда возвращалась с задания. Захожу к командиру 

отчитаться, а там он, твой дедушка. Царствие ему Небесное. Приехал  с  проверкой. 

Отчитал  меня по полной программе. И почему я не постучалась при входе, и почему не 

обратилась по-уставному …  А потом еще и бегал, извинялся. Потом приехал еще раз, с 

цветами, как оказалось, специально ко мне. Понравилась я ему. А когда война 

закончилась, дед твой и заявляет: «Ну, Наталья, отстреляла ты свое. Нет больше фрицев. 

Теперь твое боевое задание – сидеть дома, детей растить». Пошли мы в ЗАГС и 

расписались. Потом деда командировали на восток. Он деньги присылал. Потом 

родилась твоя мама. Мне некогда стало скучать. Так-то, внучок.                                                      

– Ясно. Спасибо, бабушка! Очень интересно. Сколько раз уже слышал, а вот все равно 

интересно! 

 – Ах, ты мой родной, – улыбнулась бабушка.– Ну, теперь беги, играй. 

                                                                            

 Алексей Хохлов, 8 класс, школа № 2 
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Встретились с Юрием Павловичем Вяземским 

       26 мая во Владимире в технопарке «Кванториум-33» состоялась встреча с Юрием 

Павловичем Вяземским – писателем, философом, кандидатом исторических наук и 

профессором МГИМО (Московского государственного института международных 

отношений). Но больше всего знаменит Вяземский телепередачей «Умники и Умницы», 

которая выходит на экраны нашей страны с 1992 года. С открытия проекта и до сих пор 

он является бессменным ведущим и автором вопросов. Встреча прошла в рамках 

Российского движения школьников (РДШ) «Классные встречи», в формате «вопрос-

ответ». На встрече была и делегация  нашей школы. Я спросил у гостя: «Есть ли связь 

между вашей фамилией и древним родом князей Вяземских?».  Вяземский намекал об 

этом в своей телепередаче. Он ответил, что по отцу он  - Симонов, а Вяземский - по 

матери. Изучая свою родословную,  родственники не могут обнаружить сведения о 

нескольких  поколений. Афанасий Вяземский, знаменитый опричник  Ивана Грозного, 

был приговорен царем к смертной казни. Считается, что семью князя сослали в Рязань и 

лишили княжеского достоинства. Мать Юрия Павловича родилась и выросла в Рязани. 

Поэтому в их семье и существует такая легенда.                                                                                                                 

         Задавали профессору и другие вопросы. Например, какой вопрос из телепередачи 

«Умники и Умницы» запомнился ему больше всего?  Как ему удалось выучить 5 

иностранных языков?  Мечтал ли стать актером? Вяземский сказал, что начал изучать 

шестой язык – греческий. И посоветовал: «Учите языки, английский язык – это язык 

международного общения. Лучшим вопросом признали вопрос дочери  нашего завуча, 

самой юной участницы встречи: «А какой вы дедушка?». Подумав, Юрий Павлович 

признался: «Очень плохой». Вяземский рассказал, что работает над художественной 

книгой, действия которой развертываются в IX - X веках на территории Руси и уже сдал 

в редакцию первую часть. В конце мероприятия мы сделали общий фотоснимок. Пока 

фотограф подыскивал подходящую композицию, мне удалось задать еще один вопрос: 

«Сколько необходимо красноречия, успеха и знаний для победы на телепередаче 

«Умницы и Умники?».  Вяземский ответил: «Все нужно, все необходимо». Я давно хотел 

увидеть ведущего одной из моих любимых телепередач, но не мог и  подумать, что такое 

случится  в моем  родном городе Владимире. Я благодарен за организацию интересной 

встречи администрации «Кванториум-33», «Российскому движению школьников» и 

руководителям нашей школы. 

                   Иван Уткин, 8 класс, Сновицкая  средняя школа, Суздальский район  
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Супер лекция от Евгения Супер 

    Считаю, что мне очень повезло попасть на лекцию «Настоящее и будущее 

отечественных интернет - СМИ». Ее провел 5 марта во Владимире в технопарке 

«Кванториум-33» известный журналист Евгений Супер.  

    Уже шесть лет Евгений на своем канале в Youtube выпускает программу «Время –

вперед!», который на этот момент имеет более 115 тысяч подписчиков. Это 

еженедельный информационный выпуск позитивных новостей из жизни страны. 

     Автор презентовал  программу как «Первый профессиональный видео-блог о России. 

Без грязи».  Евгений говорит: «Люди устали от шумных телевизионных ток-шоу, пустой 

говорильни,  негативной пропаганды в адрес России. Так нас лишают веры в 

собственные силы и убивают наше будущее». Он решил создать позитивную программу, 

с показом сюжетов, которые вдохновляют и поднимают настроение. Вышло более 

трехсот выпусков, которые посмотрели уже более 18 миллионов раз.  

    Евгений 11 лет занимается издательской и журналисткой деятельностью.  Работал и 

телевизионным журналистом, и интернет-блогером, считает, что на этой площадке 

больше возможностей для развития. Во Владимир приехал поделиться опытом с 

будущими журналистами, рассказать о перспективах профессии. Он подробно  

остановился на тенденциях современной журналистики, дал конкретную оценку и указал 

на ошибки журналистов.  

   Около 20 минут Евгений Супер отвечал на вопросы  присутствующих в зале. 

Участников встречи  интересовали самые разные вопросы, в числе которых были: 

 – дальнейшие пути развития СМИ?  

 – как добиться, чтобы статья была интересной и не нарушала моральных принципов? 

 – можно ли повторить ваш успех?  

 Евгений  Супер подробно ответил на каждый вопрос и,  подводя итог встречи, сказал,  

что надеется на будущее, где есть место честной и открытой работе. СМИ будут 

настраивать на позитив и мотивацию. Выразил уверенность, что именно наше поколение 

сможет создать атмосферу добра.         Виктория Кузнецова, 11 класс, школа № 24 
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Спешите делать добрые дела 

      27 апреля в рамках  Всероссийской 

акции «Весенняя Неделя Добра – 2018» 

коллектив  музыкально-театральной 

студии «Синяя птица» ДДюТ приехал в 

Оргтрудовский дом – интернат и 

показал проживающим спектакль «Корабль мечты».   

Юные артисты – нередкие гости в доме-интернате и 

всегда их здесь встречают теплом, улыбками. И в 

этот раз зрители благодарили аплодисментами за  

музыку, красивые танцы и хорошее настроение, 

которое подарили юные артисты. 

 

Мой замечательный дедушка 

      Мой дедушка всегда был и остается близок к природе. И передал мне эту 

привязанность и радость.  Он родился в деревне, в большой, дружной семье, с детства 

занимался тяжелым физическим трудом. Будучи мальчишкой, вместе со старшим братом 

пас лошадей, именно тогда он начал замечать индивидуальность в характере каждого 

животного. Думаю, что любовь к природе была заложена в нем с рождения.   

      Поэтому подаренная в юности энциклопедия про животных, стала для него 

настольной книгой. До сих пор она хранится в ящике. Он редко достает ее сейчас, а если 

это случается, то старается скорее вернуть книгу на прежнее место.                                                        

      Одним морозным вечером мне посчастливилось увидеть это сокровище. Дед 

медленно подошел к шкафу и открыл ящик, послышался резкий скрип. Достав газетный 

сверток, он неторопливо, бережно развернул его, и я увидела небольшую старенькую 

книгу.  Пожелтевшие от времени листы привлекли мое внимание. В комнате стало тихо, 

слышалось только мягкое, приятное шуршание страниц. Я читала книгу и мечтала на 

практике воспользоваться полученными знаниями. Такая возможность мне вскоре 

представилась.                                                                                                                                     

      Однажды меня разбудили ранним утром и сообщили 

радостную новость: родился теленок! Я выбежала на улицу и 

увидела маленькое черно - белое создание, лежавшее на 

траве.  

     Именно с этого момента на мои плечи легла огромная 

ответственность – забота о малыше, его  воспитание. Тогда  

сведения, прочитанные в книге, мне очень пригодились. 

Оказалось, что не так-то просто ухаживать за таким 

питомцем, пришлось изрядно потрудиться.  

     Сейчас тот маленький беззащитный теленок уже вырос и 

превратился в большое, сильное животное. С тех пор прошло 

пять  лет. А я до сих пор с улыбкой вспоминаю то прекрасное 

лето, проведенное с необычным другом.                                

                                                          Александра Шляева, 9 класс, школа № 25 
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Любимое село Бутылицы 

       Я родился и живу во Владимире, здесь мои родители, друзья, школа, спортивные 

секции, много развлечений. Но при каждом удобном случае я с большим удовольствием 

отправляюсь в село Бутылицы. Оно расположено на юге Владимирской области в 

Меленковском районе. Здесь родилась моя мама, многие годы живет моя любимая 

бабушка, у нее я провожу зимние и летние каникулы, приезжаю в праздничные дни, 

когда нет занятий в гимназии.                                                        

      Бутылицы я считаю самым лучшим селом. Ему уже более четырех веков.                         

Я решил подробнее узнать историю Бутылиц, почитал информацию в интернете и 

выяснил, что существует несколько вариантов возникновения названия села.  

     Если посмотреть в Толковом словаре Владимира Даля, то можно посчитать, что 

название  «Бутылицы»  произошло от слова  «бучило» –  это означает  «глубокая ямина, 

заливаемая половодьем». И на самом деле село находится в низменном месте.      

    Есть трактовка, что название села связано с крестьянским промыслом. Бутылицкие 

крестьяне издавна занимались изготовлением бутылок, которые поставляли к царскому 

двору.  

    Но мне, как и многим жителям села, больше по душе иная версия. Она связана с 

первым русским царем  Иваном IV Грозным. В 1552  после длительной осады и взятия 

Казани, царь с победой возвращался в Москву. Путь  войска лежал по землям нынешнего 

Меленковского района. Чтобы закрепить память о победе над Казанским ханством, Иван 

Грозный повелел построить деревянный храм на том месте, где сейчас расположены 

Бутылицы. 

    Сохранилось и такое предание: название селению дал Иван Грозный по фамилии 

отличившегося воеводы. Был воевода Бутылин по прозвищу Бутылица,  вблизи села он 

разбил войско татар. На месте сражения был поставлен крест в честь одержанной победы 

с надписью: «Здесь был воевода Бутылица». Позднее рядом с крестом был построен 

деревянный храм.  При церкви Николая Чудотворца был основан монастырь, а из 

монастырской слободки образовалось село Бутылицы. 

    Вот такая история у старинного села. В  2016 году Бутылицы  получило Гран -  При  в 

конкурсе на звание «Самой красивой деревни России во  Владимирской области», 

разделив награду  с соседним населенным пунктом – Архангел.                                                                                                                                     
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        Люблю свое село. Оно  мне  по  душе своими 

просторами, замечательными местами для отдыха, 

рыбалки. Здесь прекрасная природа, и  люди стараются 

сохранить  ее. Построено много  двухэтажных квартирных 

домов. Рядом с ними возведены детские площадки. В 

домах есть водопровод, электричество, многие сельчане 

устанавливают  на домах  спутниковые тарелки для 

просмотра множества  телеканалов ТВ,  интернет.  

    В Бутылицах сделано много для удобства людей, чтобы не приходилось им ездить за 

покупками в город. Работают  продуктовые магазины, магазины хозтоваров, продается 

одежда. Недавно была построена заправка, т.к. через Бутылицы проезжает немало 

машин. По селу проложена тротуарная дорога.                                                                                                                                          

      С развлечениями в Бутылицах нет проблем: зимой – 

каток для игры в хоккей и катаний на коньках,  летом – 

купайся в речке  и  играй на  футбольном поле. В 

праздники у нас на главной площади устанавливают 

сцену и там проходят концерты. Особенно любим 

местный праздник – «День села». День рождения 

села — это праздник его жителей, которые сохраняют 

и чтят свои традиции и уважают историю своей малой родины. Проходит настоящее 

празднество: программа расписана  с раннего утра до позднего вечера. Сначала идут 

концерты местных коллективов, затем выступают коллективы из области и завершает 

торжество салют. А какие здесь бывают  ярмарки! На них можно приобрести много 

нужного, полезного,  интересного. Детям – игрушки, взрослым – сувениры. Предлагается 

много выпечки, салатов, шашлыков. Организаторы  проводят фестиваль красок, однажды 

устроили пенную вечеринку. Так же в этот день можно прокатиться на параплане, но, 

конечно, не бесплатно. Поверьте,  что такой праздник запомнится  

надолго.                                                                                                                                

       Есть в Бутылицах свои решаемые и пока не решенные 

проблемы: местная больница нуждается в ремонте, заброшенный 

завод зарастает травой. Но уже обустроен сельский клуб, 

реконструирована церковь и отремонтирована школа.  На  месте 

заброшенного завода планируют разбить большой парк, о котором 

так мечтают  жители.                                                                                                            

       Я очень  надеюсь, что наше село будет и дальше  развиваться, 

процветать и с каждым годом становиться лучше и краше.                                    

Виталий Зарецкий, 9 класс, гимназия № 23     
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